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-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Maestro Luna, ¿cómo está? Buenos días. 
 
-José Guadalupe Luna Hernández.  
Hola, Coordinador. Muy buenos días.  
Muy bien, gracias. Saludos a todos   
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Hola Amelia. ¡Qué gusto saludarte!  
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo.  
Hola  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Hola, María Antonieta. 
Encantado de saludarte.  
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya.  
Mi Coordinador, bonito día todavía ¿cómo está?  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
¿Cómo está tu bebe? 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Enorme, muchas gracias. 
  
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Ándale.  
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Se despierta y se los traigo.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Todos tenemos niños chicos creo que aquí en estos primeros cuatro. 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo.  
Si. 
 
 



-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Ahí está Don Hugo. 
¡Qué gusto saludarte Hugo! 
 
-Hugo Alejandro Villa Portillo. 
Hola, buenos días  
 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Nos escuchamos bien ¿verdad? 
Si. 
 
-José Guadalupe Luna Hernández.  
Sí. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Esto he notado en la plataforma de Telmex, que es más estable en cuanto a sonido a 
diferencia de Zoom. Creo que como está muy usada la plataforma de Zoom hay 
muchísimo más ruido. 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Coordinador, aprovecho para presentarte. Se incorporó  con nosotros del comisionado 
Fernando, que a él lo nombraron recientemente en el mes de Enero aquí en Oaxaca 
como Comisionado y pues le extendí la invitación para que se uniera a la sesión de hoy 
de la Comisión, para ver cómo podemos empezar a trabajar  en conjunto. E igual en lo 
que inicia la sesión de la Comisión estamos muy interesados en que nos certifiques a 
nuestros verificadores ahí en Yucatán y de la misma manera pues ver cómo traer algo 
similar en Oaxaca. 
 
Pues aprovecho para presentárselos. Esta nuestro compañero y pues todos somos 
amigos acá. Así que adelante. 
También tiene hijas chiquitas.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
¿Fernando qué es? 
Fernando…. 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Fernando Rodolfo Gómez Cuevas.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
¡Ah! Gómez.  
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Bienvenido. 
 



-Fernando Rodolfo Gómez Cuevas  
Muchas gracias. Muy buenos días a todas y a todos, es un gusto estar aquí. 
Pues como dijo la Comisionada, estamos prestos y dispuestos a poder colaborar en 
esta Comisión y bueno, aunque parece que ninguno estamos inscritos a la Comisión 
pues yo creo que tendríamos que hacer lo conducente para estar y para poder estar de 
manera más fáctica y proactiva.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado. 
Excelente, Fernando. 
 
Te agradezco mucho la deferencia, sobre todo como bien dijo María Antonieta, esta es 
una Comisión pequeña, así como los que lleguemos hacemos quórum y eso es 
maravilloso porque no tenemos que esperar a muchos. Entonces esa es una gran 
ventaja de esta Comisión.  
 
Y yo creo que ayer reflexionando y platicando con el maestro Luna del Info del Estado 
de México, con Amelia y con otros compañeros, yo creo que es importante que esta 
Comisión también se vuelva una Comisión de una amplia reflexión con respecto a los 
temas. Yo creo que todos hacemos nuestro mejor esfuerzo, estamos haciendo nuestro 
mejor esfuerzo en el ánimo de esta contingencia, creo que nos ha llevado a hacer este 
tipo de reuniones que por supuesto que son de gran valía porque tenemos el pulso de 
la Nación de alguna forma, de lo que está sucediendo. Cuando ves por ejemplo 
algunos comentarios de algunos investigadores muy respetables, pero que ciertamente 
como echan al trasto todo el esfuerzo y todo el trabajo que realmente se hace en los 
distintos puntos, en los distintos Órganos Garantes de Transparencia en el país. 
Entonces hoy se dice que no fuimos como los médicos, en el tema de la contingencia 
ellos si estaban haciendo su labor y nosotros estábamos cerrando los términos y los 
plazos. Y resulta muy interesante y muy honorable que nos comparen con los señores 
médicos, pero no es el trabajo que nos toca desempeñar y los tiempos están dentro del 
diseño Constitucional y el propio diseño legal de nuestros Órganos Garantes, entonces 
yo creo que esta reflexión y esta discusión se puede hacer y creo que por algo la 
Comisión de Vinculación y Promoción es de pocas personas, porque así podemos 
dialogar de una manera mucho más franca, de una manera mucho más directa y 
generar esas líneas de acción que ayer platicábamos Arístides, estas líneas de acción 
muy claras que se tienen que dar dentro de los Órganos Garantes y dentro del sistema 
Nacional de Transparencia.Nuestro ámbito de acción es del sistema Nacional y creo 
que podemos hacer pautas muy claras con respecto a dar esos golpes, esos tiros de 
precisión, ahorita vemos que todos estamos haciendo mucho, pero quizá no son los 
tiros de precisión que en su momento se pudieran ir generando. Y esto es parte de la 
plática del día de hoy; cómo nos imaginamos precisamente la comunicación -tanto 
interna como externa- y también que la vinculación, la propia comunicación hoy es un 
elemento crucial en nuestro trabajo. 
 
Así que son las once con tres minutos, si les parece bien pues vamos a iniciar, yo creo 
que contamos ya con el quórum necesario y antes vamos a tomar por esta ocasión la 
lista de asistencia. Como ustedes vieron dentro de la orden del día aparece el 



nombramiento y la toma de protesta del Secretario -o Secretaria en este caso- de la 
Comisión de Vinculación. Está la lista de asistencia, la verificación del quórum y 
apertura de la sesión, posteriormente hay un mensaje a mi cargo que este mensaje 
primeramente va a hacer nuestra Coordinadora Nacional -a quien ya tenemos con 
nosotros- vamos a escuchar un mensaje que nos tiene a todos los miembros de la 
Comisión nuestra querida amiga Cynthia Cantero, posteriormente tendré un mensaje 
para todos ustedes - más que un mensaje son algunos comentarios con respecto al 
tema de la Contingencia- y posteriormente abriremos un diálogo con los integrantes de 
la Comisión en relación a la Comunicación Efectiva del Sistema Nacional de 
Transparencia entre si y en relación con los Sujetos Obligados.Entonces bajo esta 
lógica se va a llevar acabo la sesión y posteriormente un cierre de la sesión, entonces 
sin mayor preámbulo y como lo dijimos. 
 
Eso tú tienes la mejor compañía mi querida María Antonieta, maravilloso. 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Gracias.  
Ahora si, iniciemos.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Ahora sí. 
Estábamos esperando a este miembro, el miembro más joven de la Comisión. 
Perfecto, bueno.  
Pues vamos a pasar lista, si les parece bien.  
Aldrín Briceño.  
Presente. 
Blanca Lilia Ibarra, hay representante de Blanca Lilia. 
Marcos Javier Tachiquín Rubalcaba. 
Conrado Mendoza. 
Hugo Alejandro Villar Pinto.  
 
- Hugo Alejandro Villar Pinto. 
Presente. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Si está.  
Amelia Lucía Martínez Portillo. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo  
Presente. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Amelia si está. Claro, Chihuahua. 
Arístides Rodrigo Guerrero García. 
 
 



-Arístides Rodrigo Guerrero García. 
Presente.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Gracias Arístides. 
Luis González Briseño. 
Ahí está Luis por acá.  
Rocío Campos Anguiano de Colima. 
Pedro Delfino Arzeta de Guerrero.   
¡Pedro! Si está con nosotros. 
El maestro José Guadalupe Luna Hernández. José Guadalupe  
 
- José Guadalupe Luna Hernández 
Presente, saludos.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
María Antonieta Velásquez Chagoya de Oaxaca 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya 
Presente. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Norma Julieta del Río Vanegas de Zacatecas. 
No se ha conectado. 
 
- Pedro Delfino Arzeta de Guerrero.   
Presente Pedro Delfino  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Si, cómo no Pedro, ya estas anotado. 
 
Naldy Patricia Rodríguez Lagunés de Veracruz. Creo que todavía no se ha anotado.  
Y por supuesto, tenemos la visita de Fernando Gómez Cuevas ,a quien saludamos 
todos con mucho gusto. 
 
Una vez habiendo pasado lista se da cuenta que efectivamente estamos la mayoría; el 
setenta y cinco por ciento de la Comisión, así que procedemos a iniciar con cada uno 
de los puntos acordados en el orden del día. 
 
El primer punto es el nombramiento y toma de protesta de la Secretaria de la Comisión, 
Promoción, Difusión y Comunicación Social a quien invito a participar como Secretaria 
con la venia de todos ustedes, estimados compañeros. Es la compañera Comisionada 
del estado de Chihuahua, la compañera Amelia Lucia Martínez Portillo. 
 
Amelia, vamos a hacer solamente la Protesta de Rigor y pues solamente que protestas 
cumplir con todas las acciones, leyes, legislación del Sistema Nacional de 



Transparencia, por su puesto la normatividad interna del propio sistema quedando 
siempre en bien de todos y cada uno de nosotros y por supuesto a los ciudadanos a 
quien le debemos este trabajo.  
 
Así que Amelia ¿protestas el cargo de Secretaria?. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo  
Si, protesto.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Si así lo hicieras pues vas a tener el beneplácito de todos nosotros y si no, 
seguramente, las propias consideraciones que la ley señala. 
 
Muchísimas gracias Amelia por participar con nosotros y sobre todo por la confianza de 
sacar adelante algunos trabajos que tenemos planeados para la propia Comisión. 
 
En segunda instancia, pasando al siguiente punto, tenemos aquí con nosotros a 
nuestra compañera Cynthia Cantero a quien sedo el uso de la voz precisamente para 
escuchar el mensaje.  
 
Sabemos perfectamente Cynthia que estas a dos pantallas así que te agradezco sobre 
todo que nos permitas escucharte y sobre todo saludarte, siempre con mucho gusto. 
Adelante Cynthia.  
 
- Cynthia Cantero 
Muchas gracias. 
 
Pues es un gusto saludar a todas y todos compañeros que están presentes que 
conforman esta Comisión de Vinculación de Promoción, Difusión y Comunicación 
Social del Sistema Nacional de Transparencia y agradecerte estimado Aldrin la 
invitación de estar aquí presentes con ustedes. 
 
Quiero señalar la importancia y la relevancia de que estén sesionando el día de hoy, 
sobre todo en este momento en el que nos encontramos ante la circunstancia del 
COVID19. Y bueno, algo que hemos estado compartiendo tanto los Coordinadores 
Regionales como los Coordinadores Temáticos pues prácticamente es el fomentar y 
promover el trabajo que se está realizado por parte de los diferentes órganos de las 
entidades federativas y pronunciarnos respecto a que las actividades que estamos 
llevando acabo -o más bien que la suspensión que en este momento tenemos de 
términos- no implica que los Órganos de Transparencia estamos en un periodo de 
vacaciones, si no que estamos completamente activos trabajando con las condiciones y 
características que cada uno tenga en su Entidad. 
 
Las diferentes Comisiones del Sistema, personas que ya han estado sesionando, otras 
están ya proyectando llevando acabo la sesión correspondiente y nos hemos podido 
dar cuenta que cada una de las Comisiones han tenido trabajo por realizar, han sacado 



y emitido comunicados que van por desacuerdo a cada una de las Comisiones, y 
bueno eso porque estamos tratando de hacerlo de promoverlo y difundirlo y de hacerlo 
extensivo de manera masiva a todos los Sujetos Obligados del País, pero también a 
toda la sociedad. Es uno de los puntos que más nos interesa, que la sociedad se dé 
cuenta o más bien identifique que independientemente que exista una suspensión de 
plazos, pues puede contar con los Órganos de Transparencias para continuar 
precisando la obligación de las autoridades a la revisión de cuentas y que una vez se 
supera este tema de los plazos pues que tendrán que estar contestando solicitudes de 
información, aquellas que son relacionadas con COVID, pero también las otras que 
están en este momento que no están siendo contestadas. Continuar también la 
reactivación, la publicación de la información fundamental y así en cada uno de los 
procedimientos. 
 
Entonces celebro que ya esta Comisión lleve a cabo esta sesión, me parece que en 
este momento nos hemos podido dar cuenta a través de la agenda de los Órganos de 
Transparencias de las Entidades, pero también de las diferentes Comisiones y del 
Sistema Nacional de Transparencia, estamos completamente activos e incluso llegando 
a existir una saturación, no una saturación sino más bien están comenzando a 
empalmar los eventos que se están presentando por parte de las diferentes 
Coordinaciones. Entonces me parece que uno de los puntos importantes que se 
pudiera atender en esta Comisión sería esta parte, posiblemente genera alguna 
agenda para la medida de lo posible evitar o tratar de que no se palmen tantos eventos 
en una sola hora o en el mismo horario, porque incluso eso es lo que en este momento 
está llegando a suceder, que de todas maneras hay ocasiones en los que los temas 
son distintos y bueno llegamos hacia diferentes públicos, sin embarco creo que si es un 
punto muy importante que se pudiera tomar en cuenta para poder potencializar lo que 
estamos comunicando como Órganos Garantes a la sociedad. 
 
Entonces agradecer a Aldrin la invitación y saludar a todos los que no he podido tener 
la oportunidad de hasta este momento de ver a través ya de pantalla, con los otros si 
he tenido comunicación vía chat o también vía teléfono. Pero bueno, saludarlos a todas 
y a todos. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Muchas Gracias Coordinadora Nacional, muchas gracias Cynthia por la oportunidad 
que nos das por escucharte y seguramente vamos a dar buenos frutos a lo largo de 
estas charlas que tendremos con los compañeros de la Comisión y te agradezco sobre 
todo que te des este tiempo. Sabemos que tu agenda anda muy ocupada y que tú has 
desatendido las recomendaciones sanitarias de quedarte en tu casa, no te vamos a 
echar de cabeza vamos a seguir manteniendo ese secreto.  
 
Muchísimas gracias Cynthia  
  
- Cynthia Cantero 
Gracias Aldrin y aquí me quedo al pendiente, en cuanto me desocupe de la otra voy a 
estar escuchándolos. 



Muchas Gracias. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Genial. 
Muchísimas gracias y saludo también con mucho gusto a Julieta del Rio de Zacatecas, 
tomamos su reconocimiento a su presencia en la Comisión y por supuesto al Secretario 
Ejecutivo de Sistema, a Don Federico Guzmán Tamayo. También por su puesto saludo 
a Ismael y a todos los equipos de comunicación que se están conectando a esta 
reunión. 
 
Amelia, pues ahora si en funciones, el siguiente punto del orden del día. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo  
Coordinador, el tercer punto del orden del día es el mensaje a cargo del comisionado 
Aldrin Martín Briceño Conrado, Coordinador de la Comisión de Vinculación, Promoción, 
Difusión y Comunicación Social. 
 
Adelante, Coordinador.  
 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Muchísimas gracia, Secretaria y ante todo, primeramente que nada, agradecer a todos 
y a todas la oportunidad de dirigirme a ustedes, de estar en la Comisión, de su 
paciencia, sobre todo sabemos perfectamente que en esta Comisión existen 
periodistas, profesionales de la comunicación, existen Licenciados en Ciencia de la 
Comunicación y para aquellos que solamente tenemos el gusto y el placer de 
comunicar es verdaderamente motivo de un enorme compromiso poder estar al frente 
de una Comisión como la nuestra que yo creo que tenemos que renovarla, que yo creo 
también tenemos que generar pautas y sobre todo hacer ese elemento de reflexión 
acerca de que si estamos o no cumpliendo como Institutos y como Sistema la labor de 
comunicar correctamente el trabajo que hacemos. 
 
Finalmente, las estadísticas no nos dejan mentir, la realidad es que nuestro impacto en 
la sociedad en los últimos quince años, en los últimos diez años y en los últimos cinco 
años ha sido verdaderamente menor en términos estadísticos y esto quizá refleja la 
importancia que tiene dar estos tiros de precisión y certeros a lo largo y ancho del país. 
Yo creo que las grandes preguntas que nos tenemos que hacer todos como parte de la 
comisión es ¿qué tipo de información es la que estamos generando? y ¿cuál es la 
información que necesitamos generar? ¿Cuál es el tipo de público que estamos 
llegando? ¿Cuáles son las personas de nuestro interés? ¿las personas internas dentro 
de las propias Comisiones? ¿las personas que son parte de la Órganos Garantes de 
Transparencia? ¿ las personas que son parte de los Titulares de las Unidades de 
Transparencia?¿ o al público en general?¿Realmente sabemos  estos esfuerzos a 
quiénes llegan?¿Cuál es el tipo de estrategia que se debe de emplear para generar un 
Impacto Productivo y real dentro de los propios Estados de nuestro país? 



¿Qué acciones son viables? -considerando las recomendaciones y también ante el 
excedente de información que se genere y se están generando actualmente en nuestro 
sistema- ¿Cuáles serían estas líneas de acción muy claras, muy específicas con 
respecto a donde llegar con las recomendaciones que desde nuestra Comisión 
podamos generar? 
 
Entonces parte de esta reflexión creo que tiene que ser en esta ocasión de nuestra 
reunión de trabajo y generar quizá algún grupo que pudiera ir con estos profesionales 
de la Comunicación que tenemos en nuestra Comisión para poder ir generando estas 
líneas generales que podamos llevar con la propia Secretaria Ejecutiva, para ponerlos 
en marcha y en acción. 
 
¿Cuáles son las problemáticas que nosotros estamos observando?, no tan solo en la 
contingencia sino además de la contingencia. ¿Cuáles son también los elementos que 
tenemos para poder trabajar? Y creo que hay grandes elementos de Capital Humano 
en todos nuestros Órganos Garantes. 
 
Pero, fíjense ustedes, hemos visto una serie de eventos que de pronto solamente 
tienen a ochenta, setenta o sesenta personas que los ven por estas redes virtuales, 
cuando el impacto que pudiera generarse puede ser mucho mayor. Quizá nosotros no 
conocemos los impactos y la técnica de muchas de estas plataformas de 
comunicación, no sabemos quizá la plataforma Telmex pueda estar con más de ciento 
cincuenta personas u otras plataformas que aguantan a más de trescientas personas y 
muchas veces nosotros mismos pues no tenemos esas consideraciones técnicas o 
muchos de nosotros como Comisionados queé pudiéramos utilizar para este tipo de 
Realidad Virtual a la cual nos enfrentamos. 
 
Además, creo que todos nosotros por nuestros grupos de comunicación cada día más 
se han robustecido en cada uno de los Garantes, en cada uno de los Órganos 
Garantes y la pregunta es ¿nuestros Órganos de Difusión y Comunicación se platican 
entre sí? ¿tienen algún diálogo cercano entre Yucatán y el Estado de México? ¿o entre 
Zacatecas y Guerrero?¿nuestros titulares y directores de las Unidades de 
Comunicación Realmente se están comunicando para darnos a nosotros los insumos 
para poder impulsar este trabajo a Nivel Nacional?  
 
Esa es otra de las grandes preguntas que creo que como Comisión tendríamos que 
hacernos, y si no ponernos en comunicación como parte de una estrategia general.  
Hoy en nuestros correos electrónicos -y ustedes son testigos recibimos una cantidad y 
gente de comunicación, nos sobre pasa los correos y cada día más recibimos no uno si 
no recibimos como cinco o seis correos que nos dan cuenta de la realidad política, 
económica y social de país, pero no llegamos a leer muchas veces más allá de uno o 
dos de ellos. Entonces, entiendo que son esfuerzos aislados que se hacen desde 
diferentes puntos de nuestra geografía, pero quizá como dice Cynthia, habría que 
organizarnos. Creo yo que esa sería una buena idea, ir generando ese tipo de 
organización. 



Les puedo decir también que tenemos un elemento que me da mucho gusto que cada 
día se vaya utilizando más, que es el Twitter y que nuestra cuenta oficial -que es de 
alguna manera condicionada a las labores que realiza esta comisión- es el twitter 
@CONAIDSNT. Ese Twitter ha recibido una gran cantidad de gente que lo sigue, que 
esta interactuando con ellos y poco a poco nuestros propios Comisionados ya arroban 
al propio twitter del Sistema Nacional de Transparencia. 
 
Entonces yo creo que son las grandes preguntas que debemos de hacernos, y bueno, 
sobre todo agradecerles este trabajo que vamos a realizar de aquí hasta el mes de 
Noviembre y que seguramente va ser de gran provecho, no tan solo insisto en el tema 
de la contingencia, si no mucho más allá. 
 
Es cuanto, Secretaria.  
 
Amelia, tu micrófono no estaba prendido. No se escucha  
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Pasamos al cuarto apunte del orden del día, correspondiente a diálogos con los 
integrantes de la Comisión en relación a la Comunicación Efectiva del Sistema 
Nacional de Transparencia entre sí y en relación con los Sujetos Obligados  
Aquí no sé si quieran levantar la mano para así  tener orden en la participación. 
 
-Norma Julieta del Río Vengas. 
Yo quiero participar, Julieta.    
 
-Hugo Alejandro Villar Pinto. 
Hugo Villar También. 
 
-Oscar Flores. 
Oscar Flores del INAI de Comunicación Social, también por favor.  
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Oscar Flores.  
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García. 
Arístides Rodrigo de la Ciudad de México. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Entonces, iniciamos por la Doctora Julieta del Río. 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Amelia, también va a ser María Antonieta y Luis.   
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Si, mira tengo a Julieta en primer lujar, el Doctor Villar en segundo, tercero Arístides, 
cuarto Oscar de la comisión del INAI. 



 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Del INAI.  
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Sí. 
Y también levanto la mano Luis.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Y María Antonieta.  
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
María Antonieta.  
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
En esta primera Ronda. 
Sale.  
 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
Sí, iniciamos con la Doctora Julieta. 
 
 -Norma Julieta del Río Vengas. 
Gracias ¿me escuchan? 
 
Si ¿verdad? Sí. 
 
Bueno, respecto a lo que decía nuestro coordinador Aldrin, yo comparto el cien por 
ciento, la totalidad de los puntos que dice, porque hace días ya había anotado -como 
Integrante del Sistema como somos todos - que todos traemos una dinámica y muy 
buena en el caso del INAI no hemos dejado de trabajar, el INAI nunca ha cerrado las 
puertas, están abiertas, tenemos personal de guardia y trabajos desde casa. Las 
capacitaciones virtuales y los mensajes han coincidido prácticamente en todo el 
Sistema de la Protección de Datos en el tema de COVID, nosotros lanzamos -fuimos 
los primeros en el país en lanzar- hace dos meses un programa muy exitoso de 
verificaciones de hechos y estamos trabajando en ello, hemos visto que ha 
entusiasmado, así que cada quien andamos de nuestro lado y lo digo con sinceridad y 
lo caractericé  y me sumé a lo que dice el Coordinador. 
 
Nosotros si usamos mucho la cuenta del Sistema Nacional de Transparencia de la 
arroba, siempre el Instituto de manera institucional, detectamos en ambos vistas el 
Sistema Nacional algunos twitter nos seguimos y demás. Pero, ¿qué pasa en la 
armonización de los otros temas?, vemos una conferencia de datos personales sobre el 
COVID y la escuchamos y luego escuchamos una por la tarde por otros compañeros 
distintos a otros, y voy a omitir nombres, pero hay mucha dependencia de criterios, de 
pensamientos, de teorías que estamos usando. Aquí mi propuesta es que desde esta 



Coordinación dirigida muy bien por Adrin que no hagamos un orden, no un 
alineamiento si un comunicado de cómo se deben de armonizar los temas, No 
podemos alterar el sistema, decir una cosa del COVID en un lugar de datos personales, 
también voy a omitir pero el otro día en una conferencia -a nosotros nos gusta mucho 
ver los comentarios porque eso nos enriquece, nosotros no nos enojamos cuando la 
prensa nos golpea  al contrario lo tomamos- pero en una conferencia de un panel de 
muchos que estamos dando los Órganos Garantes, hubo muchos comentarios muy 
desagradables para una Comisionada que vi en temas de datos -voy a omitir el 
nombre-  le hicieron algunas preguntas y contesto sin conocer el tema y ahí la 
ventanearon en los comentarios de YouTube. Y si golpean a un compañero nos 
golpean a todos. 
 
Entonces, yo concluyo para dar paso a más participaciones, diciendo que ya teníamos 
un comunicado general del Sistema Nacional de Transparencia que emitió Cynthia y 
todos los Coordinados y nosotros estuvimos de acuerdo, pero luego viene otra revisión 
de cuentas, ayer viene una de Gobierno Abierto, apoyamos todas porque en algunas 
Comisiones ahí vamos siempre a apoyarnos.Pero, unifiquemos el dialogo, unifiquemos 
las conferencias, fórmemelos porque se empalman y sobre todo armonicemos los 
temas que vamos a decir. Datos Personales –insisto- yo he visto unos dicen una cosa, 
otros dicen otra cosa y entonces no estamos viendo mal, vayamos a una armonización 
de agenda mediática, de redes, la gente nos ve. 
 
Entonces esa es mi aportación y sumada mejor a que todo estemos en una línea de 
Comunicación Social.   
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo. 
A continuación, con representación del Comisionado de Chiapas el Doctor Hugo 
Alejandro Villa Pinto. 
 
Adelante, Coordinador.   
 
 
-Hugo Alejandro Villar Pinto 
Muchas gracias, Amelia. 
 
Coincido, evidentemente, porque creo que todos nos hemos ya dado cuenta de las 
dolencias que tenemos; yo creo que habría que poner en práctica y empezar a generar 
herramientas.  Necesitamos -coincido con lo que dice Julieta- generar una planeación 
temática. En ese sentido yo creo que es muy importante también y qué bueno que 
Óscar está con nosotros -Óscar Flores de Comunicación Social- porque creo que uno 
de los problemas que ha tenido el Instituto y todos los Órganos Garantes de los 
Estados es que no hemos pensado en formatos que puedan ayudar a que ampliemos 
más el espectro de comunicación, en ese sentido creo que debemos reforzar también. 
Por ejemplo, enviamos mensajes de los distintos temas, pero los enviamos de alguna 
manera especializados,con unos formatos demasiado estructurados, habría que pensar 
en nuevas plataformas, en nuevos formatos en los que tomemos en cuenta que 



podamos reforzar.  
 
Es mucho el trabajo de comunicación que estamos haciendo a nivel nacional, es un 
trabajo el que ha faltado el llegar un poco más a distintos grupos, a los niños, a los 
jóvenes, pensando en los niños y en los jóvenes como aquellos que van a lograr 
generar el nuevo estadio, lo que significa la transparencia, la protección de datos en el 
futuro de México. Tenemos que pensar también en temas y mensajes especializados 
para los investigadores, así también para los periodistas. Y creo que es muy importante 
reforzar hacia los ciudadanos en general.  Creo que nuestro esquema de comunicación 
es endogámico y es importante y  necesario, somos una institución joven, estamos 
comunicándonos entre nosotros, estamos -de acuerdo a lo que decía Julieta- estamos 
también preparándonos y haciendo una plataforma, un background de conocimiento al 
interior, pero no debemos olvidar la importancia que tiene qué instrumentemos una 
estrategia mediática más amplia.  
 
Es cierto que hemos incidido en el público infantil, con los concursos, o con los jóvenes 
en los ensayos, pero necesitamos agilizar el mensaje, es muy importante y cómo 
decimos lo que queremos decir y creo que eso no lo hemos logrado. Creo que es muy 
importante que a través de esta Comisión, mi querido Aldrin, podamos tener una mayor 
vinculación con Comunicación Social del Instituto Nacional. Tenemos que trabajar 
juntos, no solamente en ir haciendo la masificación de los mensajes que nos envían, 
sino también proponer la producción de estos mensajes, para ser mensajes 
diversificados en ese mismo tenor, tomando en cuenta cual va a ser nuestro sujeto de 
impacto. Creo que es importante, creo que es necesario y además creo que es posible. 
¿Cómo podemos hacer? Insisto también en lo que ya ustedes dijeron, el uso de las 
redes debe ser más extendido. 
 
Yo platicaba con Aldrin hace un buen rato sobre la generación de una plataforma en 
Facebook en donde podríamos confluir todo los Órganos Garantes, donde podamos ir 
generando mensajes permanentes diarios del ejercicio que estamos haciendo cada uno 
de nosotros, en donde podamos hacer entrevistas, en donde podamos dar a conocer 
qué están haciendo en Chihuahua, qué están haciendo en Colima, qué están haciendo 
en cualquiera de los Estados y  poder entrevistar a estas personas y poder dialogar a 
través de estos medios. Pero también podemos hacerlo acercándonos a los 
ciudadanos, platicar con ellos, no hemos logrado permear a la ciudadanía, pocos 
conocen lo que significa el Instituto y lo importante que es la transparencia, solo lo 
sabemos los investigadores, los periodistas, son los que más le dan utilidad.  
 
Claro que hay muchas cosas que se están haciendo, por supuesto y muy valiosas, pero 
además del Facebook podemos entrarle inclusive al Tik Tok, podríamos generar 
personajes jóvenes, adultos, generar personas a través de mensajes más flexibles, 
menos ortodoxos -permítanme llamarlo así- podamos ir metiendo la idea y podamos ir 
generando el conocimiento de la población en general segmentada. Es necesario hacer 
un estudio, un análisis para la segmentación de nuestros públicos, creo que eso sería 
muy importante y es lo que comento en un principio.  
 



Muchas gracias. 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo 
 
Gracia Comisionado. Pasamos a nuestra siguiente intervención, correspondiente al 
comisionado de la Ciudad de México, Arístides Rodrigo Guerreo García.  
 
Adelante comisionado. 
 
- Arístides Rodrigo Guerreo García 
 
Muchísimas gracias Amelia y muchas felicidades por esta asignación y por la toma de 
protesta. Muchas felicidades al Aldrin también por esta iniciativa y por estar llevando a 
cabo esta sesión virtual en donde de alguna forma todos estamos teniendo que 
acostumbrarnos y que también hemos descubierto una fuerte herramienta para poder 
seguir trabajando.  
 
Lo he visto mucho incluso en las video conferencias que da cada una y cada uno de 
ustedes, este es un medio que a final de cuentas siempre decimos “el futuro nos 
alcanzó” y va a ser un medio que nos va a seguir sirviendo para utilizarlo. Antes 
recuerdo que lo hacíamos a través del INEGI y nos trasladábamos a las oficinas del 
INEGI, pero vemos que desde casa se puede hacer perfectamente con este tipo de 
plataformas como TELMEX, ZOOM, la plataforma que sea pero hay plataformas 
bastante amigables y que pueden ser de utilidad y a su vez nos permiten difundirlo a 
mayor población. 
 
Un poco platicaba ayer con Aldrin, precisamente ayer tuvimos la oportunidad de hablar 
vía telefónica y platicamos sobre qué podemos seguir nosotros impulsando desde los 
propios Órganos Garantes y ahí coincido perfectamente con la comisionada Julieta del 
Rio, todos estamos haciendo, pero todos estamos haciendo de manera aislada.  
¿De qué manera podemos articular lo que estamos haciendo en cada uno de los 
Órganos Garantes o fortalecer el mensaje o los contenidos que se están produciendo 
desde los órganos garantes locales? Ojo, aquí va a ser importante, sí, todos tenemos 
nuestras áreas de comunicación pero ¿de qué manera logramos que nuestras propias 
áreas de comunicación nos ayuden a replicar el mensaje que se está teniendo? en 
Yucatán, en Zacatecas, en Aguascalientes, en Oaxaca, en la Entidad Federativa que 
sea. Ahí va a ser un punto fundamental -como le decía a Aldrin al principio- uno, 
entablar o sensibilizar a las propias áreas de comunicación que la mayoría de ellas son 
encabezadas por algún periodista o especialista en propios medios de comunicación. 
Segundo, ¿cómo vamos nosotros generando contenidos conjuntos a su vez?  
 
Aquí vale la pena retomar un poco lo que dice el Doctor Villar y me gusto que haya 
hablado de las diferentes plataformas y hablado de TikTok, plataformas que ya son 
para jóvenes y son plataformas que pudieran parecer alejadas de nosotros pero que a 
final de cuentas nos podrían servir incluso para hacer algún tutorial de cómo presentar 
una solicitud de información en 30 o 40 segundos, hacer tutoriales de diferentes 



maneras. Eso en cuanto a las propias herramientas y redes sociales que van surgiendo 
y como nosotros nos vamos adentrando a las mismas. Estamos todos en Facebook y 
en Twitter, pero cómo le vamos llegando a Instagram, cómo le vamos llegando a otras 
redes sociales que nos van alcanzando y que de alguna forma también es importante 
que nos vayamos adentrando.  
 
Como tercer punto - también platicaba ayer con Aldrin. de hecho lo invite a que nos 
hiciera el favor de grabar una capsula- es un programa que estamos impulsando en el 
Instituto de la Ciudad de México y que también ponemos a disposición y a 
consideración del propio Sistema Nacional de la Transparencia y que se denomina 
“Voces por la transparencia” Es un programa en donde tiene dos modalidades;  la 
primer modalidad es en radio, logramos firmar un convenio con radio UNAM y tenemos 
una capsula de opinión que dura 50 segundos -ya con ediciones 1 minuto- se transmite 
tres veces al día en horario estelar durante toda una semana y en estas cápsulas de 
opinión de “Voces por la transparencia” ya han estado la mayoría de comisionados del 
INAI, hemos invitado a académicos, a especialistas en el tema y ponerlo a disposición 
de todas y todos ustedes por si alguno de ustedes quisiera grabar una capsula de 
voces por la transparencia que la pudiéramos transmitir por radio UNAM. Esta es la 
primera modalidad, tiene un impacto importante, nos envían mensualmente los 
impactos que se tienen y por mes tiene alrededor de 700 mil impactos, entonces tiene 
un buen público. 
 
La segunda modalidad que tenemos en “Voces por la transparencia” es en video, son 
videos cortos de 1 a 2 minutos máximo, también son videos de opinión y la idea de 
estos videos es generar contenidos en la voz de especialistas, de ahí el nombre “Voces 
por la transparencia”.  
 
Y aquí veo que tenemos inhabilitada la función de compartir pantalla porque quería 
compartirles un poquito de quiénes han estado, si se pudiera que nos permitieran 
compartir pantalla estaría perfecto, si no se los platico yo entonces de manera general. 
En “Voces por la transparencia” este año por ejemplo tuvimos a Augusto quien tuvo 
una participación interesante en el tema de Panama Papers y que fue miembro 
fundador de la asociación panameña de hecho y nuevas tecnologías de Panamá, 
tenemos también el video de Oscar Cuchineli que todos lo conocemos, es experto en 
privacidad en Argentina, a Jesica Matus, directora ejecutiva de la fundación Datos 
Protegidos de Chile, hemos tenido a comisionados de diferente Entidades Federativas, 
estuvo Ángeles de Nuevo León, la comisionada Lucia Ariana Miranda de Baja 
California, bueno diversos comisionados de algunas Entidades Federativas. Yo quiero 
ponerlo a disposición de quien quiera participar y a su vez que nos ayuden a replicarlo 
porque lo replicamos en las redes del propio instituto de transparencia, la UNAM nos 
ayuda también a replicarlo, pero ¿de qué manera estos contenidos que estamos 
generando podemos replicarlos en todo el país? Y con contenidos bastante cortos, 
hace un momento estaba viendo un twitter y un video que grabó Julieta del Rio; un 
video relativo a la protección de datos personales y en donde en 30, 40 o máximo 50 
minutos, de manera muy didáctica explica lo que es la protección de datos personales. 
 



 
Veo que tenemos esfuerzos independientes, ¿cómo logramos articular estos 
esfuerzos? Creo que podría ser a través de un programa, este programa –insisto- se 
pone a disposición, este de “Voces por la transparencia”,  pero también si quisiera 
surgir algún otro creo que vale la pena que lo empujemos, pero que lo empujemos en 
conjunto, porque solo en conjunto podemos llegarle a todo el país. Nosotros podremos 
llegarle a la Ciudad de México, pero ¿cómo le podemos llegar a Zacatecas? ¿a 
Yucatán? ¿a Veracruz? Pues únicamente a través del apoyo y la red que vamos 
generando entre todos nosotros.  
 
Eso sería cuanto por esta primera participación. Muchas gracias. 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo 
 
Gracias Comisionado. 
Nada más para hacer constar que se incorporó a la reunión el comisionado de 
Aguascalientes, Carlos Javier Rubalcaba. Damos la bienvenida y continuamos con la 
participación en esta cuarta intervención y damos el uso de la voz a Óscar Flores del 
INAI. Adelante Óscar. 
 
 
-Óscar Flores  
 
Buenos días a todos, comisionadas, comisionados, me da mucho gusto saludarlos. 
 
Comparezco a esta sesión en representación de la comisionada Blanca Lilia Ibarra 
Cadena, que me ha solicitado ser partícipe para representarla, pero además para tomar 
nota de todo lo que se comenta en la reunión y decirles que los escucho con toda 
atención y voy tomando nota de las sugerencias que hacen. Agradezco mucho las 
inquietudes que se convierten en propuestas, que no son solamente inquietudes de lo 
que está sucediendo en el orden del tema de la comunicación como una forma de 
vinculación con la sociedad si no que se materializa ya a través de sus voces en 
propuestas completas. Por supuesto que las escuchamos, por supuesto que las 
conocemos y las atendemos día con día, nuestro trabajo -inaudible- de comunicación 
social en el INAI siguiendo la instrucción de las y los comisionados gira en torno a 
perfeccionar el modelo de comunicación del Instituto y de la mano del sistema, 
sabemos que también tenemos esa responsabilidad.  
 
Quiero decirles que como ya muchos de ustedes saben hemos venido trabajando con 
sus enlaces de comunicación con cada una de las personas que ustedes han 
designado para fungir como enlaces de comunicación con el sistema, con el INAI y 
hacia la sociedad y tenemos dos herramientas fundamentales en este momento, una 
de ellas es un grupo de WhatsApp donde llevamos a cabo acciones de coordinación 
para efectos de coberturas y apoyo en temas de difusión de -inaudible- y otra 
herramienta que hemos lanzado ahora en el mes de Mayo, es un chat de Telegram 
donde estamos entregando un servicio informativo, como ustedes lo han vivido desde 



el mes de Abril que empezó con un sistema de servicio informativo a través del correo 
electrónico, enviando diferentes productos a ustedes como integrantes de los Órganos 
Garantes y locales y a sus enlaces de comunicación.  
 
En enlaces de comunicación social entregamos entre otros la síntesis informativa 
matutina, el resumen de la conferencia matutina del Presidente de la Republica, 
nuestros reportes especiales sobre el avance del COVID 19 -inaudible-  Este servicio lo 
estamos prestando ahora para los enlaces de comunicación -inaudible- porque como 
bien decía el comisionado Aldrin, todos recibimos a lo largo del día un numero de 
correos electrónicos importantes que no nos permite la lectura detallada de cada uno 
de ellos, por eso creamos una ruta alternativa, que es un canal de difusión Telegram 
que nos permite más beneficios que un grupo de WhatsApp por ejemplo, donde en el 
grupo de WhatsApp hay muchas interacciones que dificultan la lectura. Esta 
herramienta que utilizamos en Telegram es unidireccional, nos permite a nosotros 
entregar los productos, los contenidos informativos para los suscriptores al canal, es 
más eficiente. 
 
La intención es que en el corto plazo podamos también invitarlos a ustedes como 
integrantes de los Órganos Garantes locales a que se sumen a este canal de difusión 
en Telegram para que puedan estar recibiendo la información que generamos de 
Comunicación Social del INAI para tenerla a la mano, para poderla consultar a lo largo 
del día. Cada uno de los contenidos y de los productos tiene sus propios horarios para 
que los podamos entregar, y no solamente ello -esto significa solamente un primer 
paso- hemos depurado el mecanismo con el que interactuamos con los enlaces de los 
órganos garantes locales para hacerlo más efectivo. Estamos trabajando en productos, 
en contenidos que atienden algunas de las inquietudes que ustedes han tenido hasta el 
momento, estamos trabajando en contenidos informativos que reúnan información del 
sistema. Contenidos que no solamente hablen desde el INAI, sino que desde el INAI 
recojan, recuperen todo lo que sucede en los órganos garantes locales, yo espero que 
en las próximas semanas podamos presentar, primero desde comunicación al pleno del 
INAI y luego compartir con sistema esta propuesta de generar contenidos específicos 
que reúnan la información de todos los integrantes del Sistema Nacional de 
Transparencia. 
 
También, como lo comento la Comisionada, no solamente trabajar los temas de 
comunicación -como muchos de ustedes lo saben porque son expertos también en el 
tema- no solamente implica generar contenidos, no solamente implica un trabajo de 
creatividad y formalizar un producto como tal, implica un estudio profundo que hasta el 
momento no se había realizado o no se ha concretado, que es el conocimiento de las 
audiencias de los temas de transparencia. Decía el Comisionado “hemos hecho una 
comunicación endogámica”, claro que hemos hecho una comunicación endogámica, no 
solamente es conocerlo más bien no reconocerlo como si fuera un descubrimiento, es 
mirar a la realidad.  La comunicación sí ha sido endogámica porque nos hemos movido 
en un modelo en el que desconocemos algunos aspectos de quienes están siendo la 
comunicación que hacemos desde los órganos garantes en materia de transparencia y 
protección a los datos personales.  



Damos por hecho, damos por sentado algunos elementos que sí son ciertos y son 
válidos, pero estamos realizando en Comunicación Social un trabajo de investigación 
cualitativa y cuantitativa para tener perfiles de audiencia, para que los compartamos 
con ustedes y podamos hacer comunicación dirigida. Es decir que estamos trabajando 
en estos estudios cualitativos y cuantitativos para determinar el tipo de audiencia que 
está interesada en los temas que nosotros manejamos en esas áreas de especialidad y 
podamos llevar una comunicación más efectiva, más concreta y más dirigida.  
 
Desde el INAI en Comunicación Social vamos a desarrollar la metodología, haremos 
algunas aproximaciones a los Órganos Garantes locales, pero en su momento les 
compartiremos la metodología para que ustedes puedan replicar el modelo en sus 
propios órganos y podamos tener más o menos una visión clara de cómo estamos 
comunicando, a quién estamos comunicando y quien está consumiendo realmente el 
mensaje. 
 
Esas son algunas de las cosas que hemos estado realizando, que con mucho gusto 
comparto con ustedes y seguiré en la reunión escuchando las experiencias que 
ustedes comparten, para aterrizarlas en el aprendizaje de Comunicación Social del 
Instituto, materializarlas en nuevos productos y nuevas formas de -inaudible- 
 
Aprovecho también la ocasión -y para cerrar ya mi intervención- reconocer el trabajo 
que sus equipos de comunicación hacen día con día. Yo sé que cada uno de ustedes lo 
tiene presente, pero no quiero dejar pasar la oportunidad de reconocer el excelente 
trabajo que cada uno de sus canales de comunicación está realizando al día de hoy, 
que con pocos recursos, con poca infraestructura, pero con mucha creatividad y mucha 
disposición resuelven día con día la comunicación del Sistema Nacional de 
Transparencia cada uno de los integrantes. Y yo les puedo decir desde Comunicación 
Social -que llevamos esta coordinación con ellos- este trabajo coordinado con ellos, el 
resultado es por más destacable. 
 
Les agradezco mucho la intervención, sigo pendiente tomando notas de lo que ustedes 
compartan. Muchas gracias. 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo 
 
Gracias Óscar. 
 
Continuamos con la quinta intervención, correspondiente al comisionado de Guerrero, 
el comisionado Pedro del Pino Arzate García. Adelante, Comisionado. 
 
-Pedro del Pino Arzate García 
 
A ver si ya me escuchan. 
 



Gracias, muy buenos días a todos, les mando un fuerte abrazo, un saludo muy 
afectuoso desde el estado de Guerrero en donde pues la situación creo que al igual 
que todo el país, continua de la misma manera.  
 
Me parece muy importante lo que se ha estado comentando y creo que una de las 
líneas que pudiéramos trabajar referente a cómo hacer llegar la información a los 
sectores - en este caso a los jóvenes y quizás a los adultos mayores que son la parte 
que pudiéramos sentir como que falta un poco de atención- habría que establecer que 
los informes o el trabajo que se está realizando tendría que darse a conocer sin tantos 
tecnicismos, porque bien lo comentaba el doctor Villar, Comisionado , en ese sentido 
de cómo hacérselos llegar de manera digerible para que se entienda el trabajo que se 
está realizando en cada uno de los Estados y sobre todo en las comisiones como esta 
Comisión de Vinculación y Comunicación Social. Creo que este es un tema que habrá 
que fortalecerlo y ver la manera de como pudiéramos, en dado caso, cruzar la línea 
para que la información sea mayormente digerible para estos sectores de la población. 
 
Aquí en Guerrero el año pasado nosotros iniciamos una campaña para posicionar al 
instituto en el estado de Guerrero en que pudiéramos hacer un buen trabajo a este 
nivel de Comisión, a nivel de eventos nacionales. Pero bien lo dicen, tendría que 
permear en la sociedad y nosotros nos encontramos con algunos detalles de que a 
veces las siglas no están muy bien relacionadas con lo que se hace y sobre todo que la 
gente no tenga una identidad propiamente de que es, en este caso el ITAIGRO. 
Hemos venido trabajando en ese sentido y hemos obtenido buenos resultados de tal 
manera que hemos acrecentado el número de recursos, hemos acrecentado el número 
de solicitudes, hemos acrecentado el trabajo y ya uniéndolo a través de las comisiones 
con los otros órganos en el país yo creo que cada órgano tendría que haberse 
fortalecido en ese sentido para que el trabajo y lo que se hace y lo que se realiza en 
bien de la sociedad no solamente sea digerido sino también aceptado y entendido y 
podamos efectivamente cumplir con esa responsabilidad de ser este Órgano Garante 
de la información. 
 
Es cuánto. 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo 
 
Gracias comisionado Pedro. Continuamos con nuestra sexta participación 
correspondiente a la comisionada presidenta de Oaxaca, la comisionada María 
Antonieta Velázquez Chagoya. Adelante, Comisionada. 
 
- María Antonieta Velázquez Chagoya 
Muchas gracias compañeros. La verdad es que coincido mucho con la doctora Julieta 
del Rio respecto con las acciones que tenemos que tomar, sin embargo, en el estado 
de Oaxaca a mí me gustaría dejar algo muy claro; Oaxaca es un Estado bien diverso 
en donde las nuevas tecnologías de la información, como tal, no han llegado. Entonces 
así como estos programas se quieren lanzar a nivel nacional con las nuevas 
tecnologías, videos, las nuevas redes sociales, llámese TikTok, llámese Instagram, 



Facebook, Twitter, pues también en mi Estado me gustaría que implementáramos 
estas cuestiones como la radio comunitaria, a través de spots que pudiéramos bajarlo a 
las personas en sus lenguas originarias ya que Oaxaca tiene 570 municipios y tiene 
muchísimas lenguas maternas en donde desafortunadamente como el caso del COVID, 
no ha habido una traducción exacta y la desinformación que tenemos es muy grande, 
por consiguiente la propuesta que yo tendría y que pondría a consideración de la 
Comisión es de que también metamos esta cuestión de las lenguas maternas y utilizar 
las nuevas tecnologías, pero no solamente el internet, sino también las nuevas 
tecnologías como el radio y como no sé, me pongo a pensar en estos momentos en 
una barda con información que nos pueda ayudar o spots que nos puedan ayudar a 
que el derecho de acceso a la información y la protección de datos personales que es 
importante en estos momentos, llegue a toda nuestra comunidad, a  nuestro Estado. Yo 
les pongo el ejemplo de mi estado. 
 
Tenemos que estar unidos en ese aspecto porque también recordemos que va a haber 
un recorte de presupuesto y yo siento que el recorte de presupuesto  también viene en 
gran medida a esta cuestión de la comunicación y de la difusión, pero con lo poco que 
tenemos tenemos que hacer mucho y entonces mi propuesta seria esa y ver la manera 
que podamos meternos más a nuestras comunidades indígenas y que el derecho se 
socialice, porque es lo que tenemos que hacer, es nuestro trabajo como comisionados,  
muchísimas gracias por la participación. 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo 
 
Gracias comisionada. 
 
Continuamos con las participaciones, sería el turno del comisionado de Coahuila, el 
Comisionado Luis Gonzales Briseño Adelante, Comisionado. 
 
-Aldrin Martín Briseño Conrado 
 
Adelante Luis. Creo que Luis anda igual en dos conferencias, sin embargo, creo que es 
un buen momento. ¿Después de Luis quién sigue, Amelia? 
 
-Amelia Lucía Martínez Portillo 
 
Era el último que teníamos, ¿alguien más quisiera hacer uso de la voz? 
 
-Aldrin Martín Briseño Conrado 
 
Yo creo que valdría la pena hacer un recuento de lo dicho hasta este momento, creo 
que hay información y un contenido muy interesante, tanto lo que nos dice Julieta en 
cuanto a que hay que armonizar los comunicados, los trabajos, las conferencias y las 
actividades, ir tratando de armonizar de alguna forma y parte de lo que también dice 
Hugo acerca de la planeación temática que se tiene que hacer con respecto a los 
diferentes contenidos que se tienen dentro de nuestros Órganos Garantes, una mayor 



vinculación con el INAI. Y tomo en cuenta de esto que dices Hugo, porque creo que 
resulta de gran importancia el hecho de estas nuevas tecnologías el Facebook, el 
Twitter, el TikTok y otros más, pueden responder a cierto tipo de público y yo creo que 
también es importante que se manejen, pero me quedo con algo que resumí de tu 
participación  que es que los Órganos Garantes y que los Comisionados tenemos que 
salir a la calle como un elemento esencial de nuestro trabajo, que nuestro trabajo es 
con los ciudadanos particularmente -muy particularmente- salir a la calle. 
 
Rodrigo nos hablaba acerca de cómo ordenar nuestras áreas de información y yo creo 
que ahí vamos entrelazando ideas porque finalmente si bien Óscar nos habla de que el 
INAI platica con los Órganos Garantes, hay que hacer que los Órganos Garantes -las 
áreas de comunicación de los Órganos Garantes- hablen entre sí. Hacer este ejercicio 
de comunicación no tan solo con el INAI y Órganos Garantes, si no que los diversos 
Órganos Garantes vayan también entablando estos elementos de comunicación entre 
ellos mismos.  
 
El propio Rodrigo nos dijo algo también muy importante que son estos contenidos 
conjuntos que podemos nosotros armar y generar en esas plataformas electrónicas que 
pueden ser también tomados -como dice María Antonieta- en los medios tradicionales, 
porque una capsula de sonido que puede ser utilizada en Facebook o en Twitter con 
imagen, le quitamos el sonido y puede ser utilizada en los medios tradicionales como 
por ejemplo la radio, o algunos otros elementos que puedan darse. Nosotros en el 
estado de Yucatán, María Antonieta,  que tenemos en parte ese elemento por parte de 
las lenguas maternas, hemos utilizado los muros y los muros son la publicidad, son 
importantes porque la gente se pregunta cuando ve el logo de Oaxaca, Guerrero o 
Yucatán ¿qué es lo que están haciendo estas personas? Y a partir de esa curiosidad 
natural, muchas personas se enteran de qué es el acceso a la información y la 
protección de datos personales.  
 
Son tantas las realidades que poner un corset de lo que se vive en la ciudad de México 
es totalmente diferente de lo que se vive en Zacatecas o en Hermosillo y totalmente 
diferente a lo que se vive en Oaxaca o en Quintana Roo, por eso es tan importante este 
diálogo que estamos haciendo para saber que tenemos que hacer un trabajo de sastre 
y hacer trajes a la medida con respecto a las distintas realidades que tenemos a lo 
largo del país. Óscar hablaba del Telegram y creo que somos los integrantes de la 
Comisión de Vinculación quienes podemos ir generando este piloto para tener un pulso 
acerca de este contenido y esta plataforma que puede funcionar para todos los 
integrantes del SNT. 
 
Quiero poner algo sobre la mesa; el único que puede darnos impulso como Sistema 
Nacional de Transparencia -porque tiene el recurso de poder hacerlo- es el INAI y 
tenemos que ser muy conscientes y hacer conciencia en el INAI.Qué bueno que esta 
Cynthia con nosotros, porque el acceso a la televisión que tiene el INAI, valdría mucho 
tener el logo finalmente del Sistema Nacional, como parte integrante de esto que está 
haciendo el INAI a nivel nacional. A todos nos llega la publicidad del INAI, pero no está 
representado el Sistema Nacional y es importante en términos de conocimiento que 



aparezcan los logos. Partí de una base muy particular en el estado de Yucatán; lo que 
no se conoce, no se usa. Ylo que se tiene que conocer es nuestro logo, se ha puesto el 
logo del INAI en municipios, en bardas y espectaculares, le he pedido oportunidad a 
gente y empresarios para poner el logo, que se vea, se escuche lo que está diciendo 
por parte del Órgano Garante. Me ha dado muy buenos resultados, si la gente conoce 
al Instituto, utiliza los servicios del Instituto y eso es fundamental, que se conozcan los 
logos. 
 
Con Óscar vamos a platicar mucho, vamos a estar en constante comunicación sobre 
todo en esta línea, con todos nosotros hacer esta invitación  para que todos los 
directores, los encargados, los enlaces de comunicación empiecen a conocerse y 
dialogar de las distintas realidades. Pedro, por supuesto con comentarios muy 
interesantes, hay que seguir con medios tradicionales. 
 
Es un resumen hasta aquí lo que hemos dicho a lo largo de esta primera intervención. 
 
Amelia, adelante. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo 
¿Desean iniciar la segunda ronda de participación? 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Creo que sí. 
 
Julieta, Marcos Tachiquín quiere hablar, el maestro Luna también, Federico Guzmán 
quiere hacer lo propio, Cynthia también quiere participar y va a ser un gusto 
escucharla. 
 
Vamos a iniciar esta segunda ronda de participaciones, se me ocurren ya algunos 
elementos concretos para seguir trabajando en la Comisión y la vamos reforzando en 
esta segunda ronda de diálogo. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo 
Terminaremos la primera ronda porque no ha hablado el comisionado José Guadalupe 
Luna Hernández del Edo. de Mex. 
 
Adelante. 
 
-José Guadalupe Luna Hernández 
Muchas gracias, muy buenas tardes a todos. 
 
En general me parece que el problema que tenemos es de una importante complejidad. 
Como sistema no hemos logrado homogenizar criterios, ni establecer contenidos 
similares todavía en algunos Órganos Garantes -Inaudible- desgraciadamente nuestras 
Comisiones -Inaudible- ese ejercicio. 



Por ejemplo, nosotros en archivo el año pasado antes de la armonización, quisimos 
hacer una conferencia temática, precisamente para eso que dice Julieta, ponernos de 
acuerdo de temas en los puntos, - inaudible- adoptar una posición uniforme y salir así, 
al trabajo en los Estados. Aunque invitemos al INAI, aunque invitemos a todos, no se 
tomó en serio el ejercicio, no logramos tener conclusiones y tal vez así andamos en 
tribunales con criterios diferentes sobre la armonización de archivos.Es una tragedia 
que no se haya podido procesar antes, ojalá y con este llamado que haces Aldrin, 
nuestra Coordinadora Nacional nos suba a una reunión entre ustedes los 
Coordinadores, se dé a las comisiones respaldo y apoyo de todas las instancias, 
empezando con el INAI y todos los Órganos primero se ponga a discutir primero en la 
comisión de datos ¿cuál es el mensaje que hay que dar? ¿cuáles son los criterios que 
hay que impulsar? ¿cuáles son las posiciones que tenemos que desarrollar? Y a partir 
de esta situación salga de manera uniforme. 
 
Pongo como ejemplo la conferencia temática que convocamos para evitar 
contradicciones en armonización y a pesar que le pedimos al INAI que participara y les 
insistimos en la importancia de ello, no lo logramos. Ojalá y esto sirva para aprender de 
las experiencias fallidas y tratar de retomar ese asunto, deben de ser las Comisiones 
Temáticas las que deberían de llevar la batuta en cada uno de estos temas y propiciar 
un espacio de discusión interno. El espacio interno, sin reflectores, cerrado para que 
contrasten los puntos de vista con la intensidad necesaria y definidos los criterios 
generales salir a utilizar todas estas herramientas, instrumentos que se refieren, porque 
los instrumentos y herramientas ahí están pero mientras no tengamos una posición 
clara y contundente hasta posiblemente se puede enviar el mensaje contradictorio. 
 
Aldrin y compañeros, tengo otra reunión, me voy a disculpar, estaré un rato más en la 
Comisión. Me disculpo con todos, seguiré al pendiente de lo que se acuerde para 
apoyar con mucho gusto. Gracias. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo 
Continuamos con el uso de la voz con el comisionado de Aguascalientes, Marcos 
Javier Tachiquín Rubalcava. Adelante comisionado 
 
- Marcos Javier Tachiquín Rubalcava 
Buenas tardes a todos, una disculpa por la hora, pero tenemos un tema en el que todos 
vamos a andar. 
 
Hacer hincapié en la importancia que tiene esta Comisión, existen varias 
coordinaciones temáticas, con puntos muy específicos y muy claros. Con esta situación 
de la pandemia agarra un parámetro importantísimo que es el uso de las tecnologías y 
esto va a tener consecuencias de aquí en adelante derivado de temas presupuestales 
con fin social muchas de las reuniones serán de los más prudente hacerlas a distancia 
utilizando los medios.  
 
Como Órgano Garante, es importante que estemos privilegiando dentro de nuestra 
estructura lo que es la implementación de tecnologías, sería muy bueno permitir la 



conexión entre todas las coordinaciones, los Órganos Garantes, esta comisión -
inaudible- se vuelve sumamente importante. Veo muy necesario un mecanismo que 
nuestra Coordinadora Nacional, para efectos de detectar las necesidades que 
pudiéramos tener los órganos garantes como tal precisamente en el acceso a la 
tecnología, puede haber temas presupuestales e inclusive hay Estados como bien 
comentaba la compañera de Oaxaca, se vuelven muy complejos en el uso de la 
tecnología, la disponibilidad en todo el Estado. Aquí en Aguascalientes si tenemos una 
gran ventaja; el estado es pequeño y en estándares nacionales estadísticos que hemos 
visto el acceso es alto en comparación a otras Entidades. Sin embargo, el acceso al 
ciudadano común se complica aquí en municipios más retirados, por ponerles un 
ejemplo que viene siendo Tepezala – inaudible- que están a 5 min de la capital -media 
hora cuando mucho-  permite la conectividad o que las empresas privadas den el 
servicio como tal, sin embargo, la población como tal, se limita, es decir muchos no 
pueden pagar el servicio y por lo tanto no se vuelven usuarios.  
 
Es una situación que nos está pasando en el caso del plan un programa con mujeres 
violentadas que han estado trabajando junto con otro compañero Comisionado y 
curiosamente nos enfrentamos con el problema, el internet está disponible pero ese 
sector poblacional no tiene acceso a internet como tal, entonces se tendría que trabajar 
para generar una base o bien unas instalaciones donde ellas puedan realizar esas 
actividades temáticas. 
 
Vuelvo a insistir –concluyendo- se vuelve sumamente importante para este tipo de 
pandemia esta comisión. Por otro lado, considerar que no solamente los Estados 
puedan tener esas limitaciones de acceso a la tecnología de internet por el servicio 
como tal, que presta una empresa privada e inclusive gubernamental si no el acceso de 
la población, si la misma no tiene un equipo de cómputo o bien la posibilidad de pagar 
el internet de nada sirve. 
 
Agradecerles toda su compresión y un saludo. Estamos aquí a un lado. 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo 
Concluimos esta primera ronda. Vamos a pasar al uso de la voz a el Secretario 
Ejecutivo del Sistema Nacional, Federico Guzmán Tamayo. Adelante Federico. 
 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Buenas tardes, antes que nada quiero agradecer la realización de esta sesión, al 
coordinador Aldrin Briseño. 
 
Primero por una lógica que me parece fundamental, parece orden del día con un solo 
punto. Sin embargo ese punto es tan trascendente, tan importante para la discusión en 
el Sistema Nacional de Transparencia, es un tema propicio en esta ocasión. 
 
Nuevamente buenas tardes a todos. Es un tema importante el que se está tocando en 
este momento, parece que nos preocupa que a luz de la contingencia hay un 



desbordamiento de empalmes de cosas. Cuando se dio el inicio de la contingencia el 
10 de marzo tuvimos un letargo en general la sociedad, un letargo las instituciones, los 
organismos “¿ahora que vamos a hacer?” “¿podemos trabajar o no a distancia?”. 
Prefiero la multiplicidad de actividades virtuales, prefiero la multiplicidad de eventos 
empalmados, qué estar detenidos.  Hoy tenemos un viaje al aprendizaje en la manera 
de vivir, nosotros y a ciertas generaciones de montarnos en la tecnología, todos los 
jóvenes de 20 años, tus hijos, ¿a qué hora fuiste tú a esa conferencia? ¿a qué hora 
tomaste ese curso?  Te dicen “Papá, en línea” “Papá ¿me pagas unos cursos en línea? 
Los que nos quedamos atrás fuimos algunos, nosotros nos vamos a montar en la 
modernización de las tecnologías, en la nueva comunicación, de determinadas 
generaciones, hoy el tema de la contingencia, nos enseña una nueva forma de 
vincularnos y comunicarnos. 
 
Estoy muy contento de que al final en el propio Sistema Nacional de Transparencia y 
en los propios organismos estemos acelerando el paso a esto, los empalmes, los 
cruces de manera amontonada en las agendas de los organismos o del propio sistema, 
porque estamos aprendiendo, mejor eso que detenidos. Esa es la ventaja de lo que 
estamos viviendo, hay que darle orden o hay que darle un nuevo concepto a las cosas, 
podemos tener un tema multiplataforma porque hay públicos diferentes, no me molesta 
que tengamos 5 comisiones gestionando, me dividiré como secretario, que vaya uno u 
otro de mi área, pero no importa porque son públicos diferentes, son públicos distintos, 
nos vuelve a reflexionar y llamar la atención de cómo debemos organizarnos al interior 
del sistema, lo que no podemos tener es tener comisiones de 40, 50, 60 personas, 
cuando somos 104 comisionados locales, 7 comisionados federales y 3 áreas – 
inaudible- auditoria, archivo como generales, tenemos que aprender a ordenar, ¿en 
dónde debemos estar? ¿en dos comisiones? ¿en tres?, para dar balazos puntuales en 
el buen sentido de la palabra, para dedicarnos a esa Comisión, dedicarnos a la 
especialización y a la concentración sobre ese tema. 
Desde mi óptica es importante tomarlo en cuenta, es mi opinión puedo equivocarme, no 
soy especialista, el tema de la comisión, son varios lo que tiene la Comisión, 
Vinculación, Promoción, Difusión y Comunicación Social ya es una diferencia entre 
Difusión y Comunicación Social, puedo decirles que en el tema de Comunicación Social 
no me meteré -por eso hay especialistas- es un proceso complejo, es un proceso de 
intercambio de información constante que tiene que haber en este caso, sistema, los 
Órganos Garantes de Transparencia del país que lo integran ¿de qué manera 
intercambiamos o compartimos constantemente esa información? Con todos los 
tópicos que tiene el tema de Comunicación Social de informar, enseñar, expresar lo 
que se dice, persuadir. 
 
En el fondo por lo que usamos Comunicación Social es porque queremos un cambio, 
queremos cambiar o influir en un tema, no comunicar por comunicar. Queremos llegar 
a un punto particular con la sociedad, ese es el efecto de la Comunicación Social, más 
allá de comunicar el compromiso como se ha hecho de la Comunicación Social con 
libertad y derecho adicional que se da en la comunicación social de informar a la 
sociedad cualquier tema de derecho a la información, para que puedan tomar 
decisiones informadas, es el punto fundamental de este tema. 



 
Quisiera enfocarme a lo que principalmente aquí se ha dicho; el Sistema Nacional de 
Transparencia consiste en eso, en sumar lo que yo hago y lo que tus haces, en una 
estrategia común, lo decía Aldrin. El caso del art. 31 de la Ley General de 
Transparencia es muy clara;  promover, impulsar programas de alcance nacional y dice 
uno de sus puntos en la fracción 3ra en materia de alcance nacional para programas 
comunes, en materia de promoción, investigación, diagnóstico y difusión, ¿qué quiero 
decir con esto? Tenemos que establecer como sistema no solamente la actividad 
aislada, que no está mal, ahorita es aislada y estamos platicándola desde un punto de 
vista material, pero tenemos que escribirla, registrarla, desde mi perspectiva, en un 
programa de alcance nacional o en un programa nacional de comunicación social y de 
difusión. 
 
La idea del programa nacional de transparencia el PROTAI y PRONAD, cada uno por 
su materia porque así lo dispone la ley, es que posteriormente generemos programas 
específicos, un programa nacional de difusión, un programa nacional de comunicación 
social, un programa nacional de capacitación, expresado como integrantes del sistema. 
Debemos expresar todas estas ideas que se están planteando aquí como parte de un 
plan, me parece muy bien las propuestas que hace Aldrin, debemos tomar en cuenta la 
herramienta que traen al DF sobre voces en materia de transparencia, se toma, es muy 
buena idea. Si, al final hay una serie de temas que podemos plantear también forman 
parte del plan, en eso consiste el Sistema Nacional ¿qué tienes tú? ¿Que tengo yo? 
Plantémoslo, quiere decir, sumar estas herramientas de cada uno de los Estados del 
propio INAI, ordenarlas en una planeación, entonces queda muy claro que si decidimos 
planear de manera conjunta 5 actividades se van a llevar acabo, esa es poco la idea 
para no irme muy lejos. 
 
Con eso concluyo, hoy estamos aprendiendo a tropicalizar el sistema, en el propio INAI 
ha habido una inercia donde piensan en los Estados cada vez que planea, no se 
planea solamente para la federación. En el INAI tuvo que entrar en proceso, sigue en 
proceso de sensibilizaciones de culturización, que cada cosa se hace rumbo a sistema, 
rumbo a la relación con los Estados, ha habido aprendizaje que se ha venido dando, se 
han generado herramientas de política pública hacia los Estados, plan -inaudible- local, 
encuestas, censo etc.Vamos tropicalizando, no se daba antes y ahí va. Casos de 
Comunicación Social como venía insistiendo y lo pongo sobre la mesa; cuando se 
hacen estas ideas de Comunicación Social del INAI dicen “Pídele la información, si no 
acude al INAI tan fácil y sencillo o al órgano de tu entidad” con ese agregado de 
leyenda, es tan sencillo, con temas tan fundamentales como esos, habrá que entrarle al 
estudio, si jurídica y presupuestal no se afecta al INAI, al final son temas de 
comunicación social que llevamos nosotros con nuestro propio presupuesto, pero más 
a eso creo que es factible agregarle temas como al INAI o al órgano de tu identidad, 
con eso tiene un gran impacto desde mi perspectiva. 
 
Entremos a la discusión, lo hizo algún tiempo el INE y lo han hecho otros, creo que 
poder judicial, los espacios de Estado o los tiempos oficiales. Cuando hablamos de 
tiempos de Estado- el Estado no es el Ejecutivo, esas ya son discusiones ya muy 



viejas, son discusiones muy añejas-  cuando hablamos de tiempos de Estado, tiempos 
oficiales, hablamos de los poderes públicos, hablamos y ayer discutíamos en materia 
de Gobierno Abierto, si sería o no cambiar el concepto, porque cuando hablamos de 
Gobierno hablamos del Ejecutivo y no, hablamos de los tres poderes públicos 
hablamos de los Órganos Constitucionales Nacionales Autónomos. Habría que ver o no 
un espacio de tiempos de Estado oficiales para el tema de transparencia y acceso a la 
información en esta función de Órganos Constitucionales Autónomos. Es un tema a 
revisar desde mi perspectiva. 
 
Nosotros en la Secretaria Ejecutiva del Sistema Nacional vino el tema de la austeridad 
y la contingencia que tiene sus impactos en los presupuestos de cada unidad 
administrativa del INAI. Teníamos planteado el tema de una revista del Sistema 
Nacional de Transparencia, una revista como la que se plantea en cada uno de los 
Organismos Garantes de las Entidades Federativas, algunos si otros no. Tener una 
revista del Sistema Nacional de Transparencia donde las voces de cada uno de los 
Órganos Garantes de la auditoria del AGN el archivo general de la nación en un tema 
de coordinación porque no se puede escribir ahí lo que aquí discutimos en cada foro, 
cada debate que se ve. 
 
El sistema particularmente son las acciones coordinadas, colaborativas que se han 
marcar por promoción, difusión, vinculación y por supuesto las que se dan con las 
instancias del sistema, pero es más allá del sistema es con los integrantes, Órganos 
Garantes Constitucionales Autónomos es con el INAI como Órgano Constitucional 
Autónomo es con la auditoria del INEGI del archivo en sus propias cualidades o 
naturalezas jurídicas. 
 
Aquí dejo mi comentario, sería bueno que pudiéramos establecer esto en un programa 
nacional viendo dónde está el eje temático o el eje transversal, dónde está la estrategia 
y dónde está la línea de acción. Todo esto que acaban de comentar me lo llevo de 
tarea general en un programa, se lo digo aquí a Aldrin que es el coordinador, 
trabajemos en un punto de vista material ya en los hechos para después traducirlo a un 
programa nacional o en un programa de alcance nacional en materia de difusión y 
comunicación social. Si ya existe la red para la cultura de la transparencia en materia 
de capacitación, por qué no crear la red de enlaces sobre comunicación social. 
Dice Óscar que tenemos un intercambio constante con los enlaces de comunicación de 
los estados del INAI, es la oportunidad de crear la red nacional o la red de enlaces en 
materia de comunicación social, como ha venido sucediendo hoy en otras materias. 
 
Quiero agradecerles, perdón por lo amplio del tema. Gracias por su paciencia 
 
 
-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Gracias Federico, te conocemos y así te queremos 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Gracias, mi estimado. Gracias 



-Aldrin Martín Briceño Conrado 
Te conocemos y así te queremos. 
Amelia 
 
- Amelia Lucía Martínez Portillo 
Gracias coordinador. 
Continuamos con el 4to orden del día. Iniciamos la segunda ronda en este diálogo. 
Había comentado la Dra. Julieta que quería hacer uso de la voz, iniciamos con ella. Los 
demás ahorita podrán manifestar su participación. 
 
-Norma Julieta del Río Venegas 
Me intereso mucho lo que hace Rodrigo en la ciudad de México, y vamos a agarrarle la 
palabra con el programa de “Voz por la transparencia”, es muy interesante la 
oportunidad que nos da Rodrigo. Escuche con atención a la presidencia Antonia de 
Oaxaca. Entiendo que no es lo mismo Zacatecas al Edo. de México, no es lo mismo 
Oaxaca. Hay que ver esas particularidades al momento de homologar algún tema en 
esta comisión 
 
Lo que dice Federico han sido temas muy discutidos siempre, si perteneces alguna u 
otra, yo creo que puedes pertenecer a 1 a 5 o a 10 si tienes el espíritu de aportar – 
inaudible- difiero y siempre e diferido yo pertenezco a varias y en todas me gusta 
aportar y hay varios compañeros -inaudible- 
 
Concluiría diciendo que todo es para enriquecer, escuchaba al compañero del INAI de 
Comunicación, todos los compañeros tienen chat a lo mejor los otros Comisionados no 
sabemos, pero nuestro personal tiene su chat. El jefe de prensa del INAI, Javier,  luego 
se entera de cosas o me manda cosas, infografías o fotos y me dice, es que tenemos 
un chat, a lo mejor no nos conocemos de manera oficial pero ellos así como nosotros 
tenemos una de mujeres (chat), está muy interesante, los hombres a lo mejor tienen 
otros, nuestro personal tiene chat entre ellos, los de tecnología, los jurídicos y a lo 
mejor no sabemos pero los de comunicación tiene un chat en todo el país, hasta donde 
se es la mayoría, a lo mejor es darle forma a ese chat que tienen ellos porque todos 
son amigos y se apoyan. No sé si se les ha pasado cuando salíamos que dicen “oye 
mándame una foto, llama a mi jefa y esto” entonces si ya están organizados hay que 
aprovecharlos y nada más darles forma. Yo sigo y seguiré escuchando todo lo que 
venga. 
 
Me gusta mucho la difusión, los twitters, las redes, soy amante de ello y sé que si 
impulsando -decía Hugo de Chiapas-  la socialización depende mucho de nosotros 
amigos. Si twitteas o re twitteas y compartes cosas del INAI yo comparto de todos, yo 
doy re twitt a todo lo que hacen todos los Estados, a todos los compañeros 
 
Depende mucho de nosotros, dejo mi participación y mis comentarios finales. Me sumo 
e insisto; hay que darle forma al chat de los compañeros de Comunicación Social a 
nuestros Institutos. 
 



-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Gracias Comisionada, ¿alguien más que dese hacer el uso de la voz en esta segunda 
ronda?  
 
Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero, adelante.  
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Muchas gracias comisionada Amelia y muchas gracias comisionada Julieta porque nos 
tomas ahí la palabra y qué bueno que pronto tendremos tu video y ahí estaremos 
difundiéndolo en “Voces por la transparencia” con muchísimo gusto. 
 
Muchas veces se trata de eso, ahorita estamos aventando muchas ideas al aire y eso 
es una lluvia de ideas bastante interesante. Creo que el siguiente punto sería ponerle 
nombre y apellido a cada una de estas ideas que estamos planteando. Porque de esta 
manera ya se convierten en un proyecto y ese proyecto ya puede ser materializable, 
entonces creo que valdría la pena ponerle nombre y apellido a cada uno de lo que 
estamos proponiendo. 
 
En este caso la propuesta que les decía era de “Voces por la transparencia”  no 
tendríamos nosotros inconveniente en que fuera “oces por la transparencia SNT” para 
ponerles el logo que dice Aldrin, que ya sea un esfuerzo conjunto, ya ponerle nombre y 
apellido a cada uno de los esfuerzos que estamos realizando, por qué solo de esta 
manera se pueden materializar, de otra forma quedan como tal vez muy buenas ideas, 
pero se mantiene en el aire. Entonces como le ponemos nombre y apellido y como 
aterrizamos cada una de estas ideas que se están planteando y ahí también saludo a 
Fede -que no lo había saludado- pero Fede, nos puede ayudar bastante. Yo he tenido 
la oportunidad de acercarme con él en diferentes temas y creo que nos puede ayudar 
bastante a que sea el mismo INAI también nos ayude a darle un impulso precisamente 
el impacto que tiene el propio INAI en todo el país. 
 
Comentaba hace rato un tema muy interesante María Antonieta de Oaxaca, a mí me 
llamo mucho la atención el que decía es diferente la dinámica que se vive en la ciudad 
de México a la que se vive en Oaxaca porque aquí tal vez no todos, no en todos más 
de 500 municipios hay tecnologías de la información y de comunicación instaladas de 
manera contundente. Y así de botepronto y esto nada más lo aviento como idea al aire 
me puse a buscar en internet y hay una red de redes comunitarias de todo el país, hay 
una asociación de redes comunitarias, incluso el propio -comparto en pantalla-  el 
propio directorio se encuentra en internet y vemos que hay desde Michoacán, Sinaloa, 
Oaxaca, Estado de México, me encontré que incluso hay de la ciudad de México, 
entonces tal vez valdría la pena buscar o entablar una comunicación. Se puede hacer 
de manera sencilla mediante un correo electrónico con esta red, con esta asociación de 
redes comunitarias, para tratar de llegarle, incluso buscar de qué manera grabamos 
mensajes o buscar alguna persona que nos grabe el mensaje, nosotros dar los 
contenidos. Dar el mensaje en diferentes lenguas que creo que ese también es uno de 
los objetivos que señalaba Federico, establecido en el propio articulo 31 de la Ley 
General de Transparencia. 



 
Una propuesta y digo es al aire; habría que ver como la vamos instrumentando a 
acercarnos a estas radios comunitarias para poder llevar mensajes.Con radio UNAM 
les platico también como logramos el enlace, fue a través de un correo electrónico 
buscándole, ahorita estamos buscando a la UAM al POLI, estamos buscando a la 
ANAHUAC a la IBERO y probablemente con las Universidades de los Estados. 
Muchas de las Universidades de los Estados tienen radios, pueden ser radios en 
internet o radio en alguna amplitud modulada, pero tal vez con un solo mensaje o un 
correo electrónico es como a veces se nos abren las puertas.  
 
Entonces tal vez la invitación seria a que buscáramos las diferentes Universidades de 
las Entidades Federativas, porque además en muchas de las ocasiones cuesta o 
cuesta muy poco a diferencia de las radios comerciales, las radios de las Universidades 
son muchísimo menos costosas o puede ser que incluso no tengan un costo. 
Entonces ahí podría valer la pena que cada uno de los Órganos Garantes buscara las 
Universidades tanto públicas como privadas para de esta manera empezar a decirles 
que nosotros les podemos dar algunos contenidos que nos pudieran ayudar a replicar. 
Probablemente toquemos cien puertas y de esas cien puertas noventa y ocho nos 
digan que no pero con dos puertas que tengamos abiertas, pues ya nos va ayudando 
un poco a seguir difundiendo los contenidos, por qué los contenidos están, la idea es 
como difundimos también estos contenidos.  
 
Entonces eso sería en cuanto a mi opinión y en concreto sería ponerle nombre y 
apellido a los proyectos que estemos proponiendo e impulsando.  
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Gracias Comisionado, en esta segunda ronda le damos el uso de la voz en este tercer 
lugar al Comisionado de Chiapas, el doctor Hugo Villar. Adelante Comisionado   
 
-Hugo Alejandro Villar Pinto  
Muchas gracias, nuevamente para ratificar y reconoce evidentemente el trabajo que ya 
se ha hecho. 
 
Creo que es necesario que quedemos muy puntuales en un asunto en esta reunión, es 
necesario hacer un plan de acción, un plan de acción con nuevas perspectivas, un plan 
de acción que genere la gestión y el diseño de la comunicación que se va a realizar a 
partir de esta reunión. 
 
Cierto, estamos haciendo muchos esfuerzos, cierto muchos de ellos son aislados y es 
necesario conjuntarlos, es necesario platicarlos y es necesario dejarlos en una 
plataforma en un plan de acción de cómo vamos a gestionar y de cómo vamos a 
diseñar la comunicación.  Y al diseñar la comunicación estoy hablando de mensajes 
específicos, ser endógenos no es malo, es parte del ejercicio importantísimo y por eso 
hemos logrado lo que hoy estamos viviendo a nivel nacional en nuestros institutos. El 
asunto es que hemos dejado y creo que es momento de que retomemos ese aspecto 
de ciudadanización.Que generemos desde el punto de vista endógeno sí, pero también 



desde la otra perspectiva de la ciudadanización, generemos políticas, tácticas, 
estrategias, perfectamente definidas, como bien decían el instrumental necesario para 
que podamos empezar a navegar con certidumbre, con armonización en ese sentido y 
coincido con lo que dice Arístides Rodrigo, le pongamos nombre, pongámonos a 
trabajar en esas políticas, en esas tácticas, en esas estrategias en las que medie un 
plan de acción. 
 
Es cuanto quería comentarles. Muchas gracias.  
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Muchas gracias Comisionado, ¿alguien, más que desee hacer el uso de la voz en esta 
segunda ronda?   
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Solamente un comentario muy rápido, 30 segundos  
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Adelante 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Si se me paso comentar lo que decía María Antonieta, nuestra compañera de Oaxaca, 
solamente ponerlo sobre la mesa y nos lo llevamos de tarea, pero para que ustedes lo 
recuerden. En el INAI se hizo lo del tema de Radios Comunitarias, que también si 
estamos en el tema de Comunicación Social, es algo que nos podemos llevar de tarea. 
Yo me lo llevo de tarea para ver como las herramientas que generamos en los Órganos 
Locales, en el propio INAI, podemos irlas adaptando como una herramienta que está 
ahí, no estoy diciendo que necesariamente nos la tenemos que llevar. Me parece que 
uno de los temas que podemos ver en Comunicación Social, es este ejercicio que se 
hizo sobre las Radios Comunitarias, pues yo me lo llevo de tarea. 
 
Creo que también un elemento es revisar y analizar cómo a través de estas Radios 
Comunitarias pueden –inaudible- los datos nuestra función llevarlo hacia allá. Me 
parece que es un tema que podemos analizar como una estrategia como una acción de 
política pública. 
 
Gracias. 
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Le damos el uso de la voz a la Coordinadora de –inaudible- Cynthia Cantero, adelante 
Cynthia. 
 
-Cynthia Patricia Cantero 
Gracias, bueno quisiera comentar, digo la verdad es que he estado en parte de los 
comentarios no estuve en todos, pero me parece que es muy importante y Aldrin no sé 
si esta parte de buscar con el INAI que creo que ya anteriormente se había puesto 
sobre la mesa, pero volverlo a intentar, el de justo que se pueda hacer extensiva la 



difusión que ellos realizan que realiza el INAI y donde se pudiera incluir ya sea el logo 
del Sistema Nacional de Transparencia o extender esta parte que comentaba Federico 
hace un momento de que en los promocionales de radio, en los diferentes spots, incluir 
al INAI o al Órgano Garante de tu entidad.Me parece que es algo que no implica mucho 
cambio técnico no se presupuestal, eso es una parte que se tendría que analizar, pero 
técnico me parece que no es un cambio grande y definitivamente verlo en el momento 
en el que se pueda, pero, es una acción que pudiera generar potencialmente para los 
Órganos de Transparencia el acercamiento a la sociedad porque definitivamente 
ahorita en materia presupuestal –y ya llevamos varios años así pero con esta situación 
de la pandemia se agudiza aún más-  el tema presupuestal de los Órganos Garantes y 
creo que se va a complicar todavía esta parte. Entonces poder generar 
específicamente un acercamiento para este tema en lo particular o a lo mejor si la 
Comisión de Vinculación lo considera conveniente, pues también que la propia 
Comisión genere un acuerdo donde se haga la solicitud. Me parece una propuesta 
súper interesante de analizarse, a lo mejor aquí y por mucho tiempo. Los Órganos de 
Transparencia de manera aislada lo hemos considerado, pero en realidad técnicamente 
y presupuestalmente no sabemos lo que implica. Pero, si sería conveniente que, si 
existe esta inquietud, bueno al menos tener el acercamiento para saber y conocer. 
 
Y por otra parte, lo que comenta Arístides, del tema del acercamiento con las 
Universidades se me hace súper interesante para el tema de la radio. De hecho creo 
que también si se puede trabajar en algún mensaje que abarque el sistema, en algún 
mensaje en contenido que abarque el mensaje del Sistema Nacional de Transparencia 
y además al adicionar al Órgano Garante de cada Entidad, pues se pudiera también 
comenzar a generar contenidos de manera homogénea. Explico por qué; en el caso de 
Jalisco nosotros tenemos muchísima comunicación y apoyo por parte de Radio UDG 
incluso de la televisora de la Universidad de Guadalajara y siempre que hacemos la 
propuesta de contenidos si nos apoyan en la difusión. Nos han apoyado tanto la 
Universidad de Guadalajara como también el canal público del Gobierno del Estado, 
son dos medios que nosotros hemos aprovechado, que regularmente lo que hemos 
hecho es aprovecharlo evidentemente para el ITEI, pero también insisto si existiera 
algún desarrollo, ya de contenido que hable del sistema y también particularice al 
Órgano Garante del ITEI, pues me parece que también pudiera generar el apoyo. 
 
Pero también hay Universidades privadas como comentaba Arístides, hace poco en 
pláticas con el Rector del ITESO, aquí en Jalisco, también me ofreció el espacio de 
radio, entonces en este momento, es porque ya no hay capacidad institucional por 
parte del ITEI para implementar ese proyecto, pero es algo que tenemos contemplado 
considerado para sí aterrizarlo. Pero si me parece muy buena la idea de Arístides de 
comenzar a tocar puertas, yo la verdad es que hasta ahorita que lo comentaste, lo vi ya 
como una gran oportunidad no nada más de difundir al ITEI, sino difundir el sistema en 
general, pero para eso creo que esta comisión si pudiera apoyar en la generación del 
contenido que sea homogéneo para poder nosotros pues también ya comenzarlo a 
implementar y a difundir. 
 
 



Entonces, qué bueno que me quedé al resto de la sesión y también coincido con lo que 
comenta Hugo en el sentido de ya de que si se pueden aterrizar estas acciones pues 
cuenten conmigo en lo que pueda apoyar y colaborar. 
 
Gracias. 
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Muchas gracias Cynthia, le damos el uso de la voz a Oscar Flores del INAI. Adelante 
Óscar  
 
-Oscar Flores  
Muchas gracias. 
 
Muy breve mi intervención, solamente como les comentaba hace un momento a todas 
las Comisionadas y Comisionados, agradecerles la lluvia de ideas que prácticamente 
para mí es un dictado de inquietudes y de proyectos que hay que aterrizar de inmediato 
–inaudible- es esta una vía en el arranque de esta gestión –inaudible-  de comunicación 
Social del INAI, pero desde este arranque les digo que mi trabajo será comunicar no 
desde el INAI para el Sistema Nacional de Transparencia –inaudible-  de inmediato en 
contenidos específicos como decía el Comisionado Arístides, –inaudible- Federico no 
es solamente dejarlo como tarea –inaudible-  en este momento estoy ya 
coordinándome con mi equipo para inventar nuevas propuesta que vayan en torno a 
ese trabajo coordinado con el sistema en el contexto –inaudible-  
 
El compromiso con ustedes –inaudible-  la Coordinación de esta área teniendo una 
participación activa en esta Comisión para trabajar –inaudible- es trabajar con ella y 
trabajar con ustedes de manera activa –inaudible-  en el sistema. 
 
Aprovecho esta ocasión donde estoy como invitado para avisarles que pediré 
formalmente acompañar a la –inaudible- en las próximas sesiones, para poderle dar 
seguimiento a estas propuestas y acciones que ustedes dejan sobre la mesa y poder 
mostrarles –inaudible-  
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Gracias 
¿Alguien más que desee hacer el uso de la voz?  
 
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Pedrito, adelante  
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Adelante, comisionado Pedro 
 
-Pedro Delfino Arzeta García  



Creo que sí, muy atento a lo que se ha estado comentando y sobre el tema concreto, 
así ya para concluir ,de las Universidades. Nosotros aquí en el Estado de Guerrero 
logramos un convenio con la Universidad Autónoma de Guerrero y eso nos ha 
permitido tener un programa en donde se difunden efectivamente las actividades de 
este Instituto y sin duda que si hay una homogenización en cuanto a lo que se debe dar 
a conocer por parte del sistema, pues este espacio que lo utilizamos para dar a 
conocer nuestras actividades, las mismas entrevistas con los Comisionados, los 
eventos que tenemos, esta radio tiene cobertura Estatal en tanto en Amplitud Modulada 
(AM), como en Frecuencia Modulada (FM), y a través también por el internet. 
Entonces una plataforma que nos permite en un sector de la población cien por ciento 
Universitario, pues debe de llegar a ser, llegar a conocer nuestras actividades.  
 
Yo lo comento precisamente por que pudiera considerarse ya como un avance en el 
Estado de Guerrero de ya tener la Universidad aliada con nosotros, lo que nos permite 
pues difundir esas actividades y seguramente nos sumaremos a esta difusión que se 
haga de los temas homogéneos por parte del Sistema. 
 
Gracias. Es cuánto. 
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Muchas gracias Pedro. 
 
Amelia con tu permiso, nada más avisarle a quienes nos están escuchando que 
prendan sus cámaras para la foto final y además de eso cerrar en elementos concretos 
con elementos con respecto a la reunión del día de hoy. 
 
Sabemos perfectamente que los tiempos dentro del trabajo administrativo y normal que 
tenemos como Comisionados nos da un reducto muy pequeño para poder trabajar, 
pero creo yo que con estos elementos a distancia, debemos de generar primeramente 
un grupo motor, un grupo endógeno ahora sí en donde aquellos que crean, creo que 
todos podemos aportar, pero que crean tienen un poquito más de tiempo pudiéramos 
trabajar en estás próximas dos semanas, tres semanas que vamos a estar todavía con 
el tema de la contingencia, para irnos conectando e ir intercambiando ya sea por 
correos electrónicos y por el trabajo cotidiano y por chats que nosotros tenemos, estos 
elementos que a continuación además de los que ustedes vayan proponiendo.  
 
Dejar ya sobre el papel el tema de ¡Voces por la transparencia”, pero como un esfuerzo 
nacional, como un esfuerzo que nosotros vayamos haciendo para la elaboración de 
contenidos. Creo que el tema de las Universidades muchos de nosotros lo hemos 
apoyado, hemos buscado y tenemos espacios en el tema de las Universidades, y 
aquellos que no, para eso sirve precisamente este tipo de intercambios para darnos 
ideas y reformular estos proyectos que de alguna manera la propia dinámica de nuestro 
trabajo va dejando que estas buenas ideas de pronto se vayan al cajón, entonces yo 
creo que si generar, ahorita voy a hacer la pregunta para que ustedes mismos con tres 
o cuatro Comisionados para trabajar ya la parte escrita de los proyectos, a ver quiénes 



de ustedes y también del INAI alguien que se pueda ir sumando para hacer realidad ya 
en el papel y generar estos proyectos de manera real.  
 
Entonces, primeramente sería generar este grupo de trabajo dentro de la Comisión o 
para estos siguientes proyectos: “Voces por la Transparencia” con escala nacional, 
formalizar la red de enlaces de comunicación entre todos los enlaces de transparencia, 
enlaces que hablen de este tema muy particularmente con alcance nacional, explorar 
con la gente del INAI -este es un trabajo que vamos a hacer el tema del Telegram- y 
ser nosotros este elemento de cercanía para poder experimentar este tipo de 
herramientas. Igualmente ir dando las bases de este proyecto en vías de este plan 
temático que tenemos que tener todos para armonizar criterios e invitar a las distintas 
coordinaciones para esta armonización de criterios yo creo muy importantes en criterios 
de protección de datos, acceso a la Información por supuesto y muy particularmente en 
el tema de archivos.  
 
Creo y podemos estar de acuerdo en este grupo motor también trabajar el tema de los 
archivos públicos, porque la gente no entiende el diseño institucional que nosotros 
tenemos para poder dar respuesta de lo que hoy está pasando dentro de la 
contingencia. Hoy muchas personas quieren resultados inmediatos cuando el diseño 
institucional y lo sabemos de nuestra ley y legislación, no nos da la pauta muchas 
veces para poder ser lo más rápidos de lo más rápido posible. Entonces, yo creo que, 
siguiendo el diseño institucional, la siguiente gran declaración o el siguiente gran punto 
de encuentro con la ciudadanía es el tema de los archivos. Que todo lo que hoy se está 
haciendo tiene que documentarse, tiene que generarse y quizá parte de nuestros 
esfuerzos de comunicación tienen que ir en la pauta de que se debe organizar 
correctamente la documentación de todo lo que está sucediendo dentro de la 
contingencia.  
 
Entonces, bajo esta lógica hago la pregunta ¿quiénes de ustedes, queridos 
compañeros, que crean que cuenten con un tiempo para reunirnos un par o tres 
reuniones de manera virtual además de seguir trabajando dentro del chat para que 
todos en la Comisión de Vinculación tengan conocimiento acerca de estos temas 
además de los otros, pero ya bajándolos al papel para irlos instrumentando de manera 
correcta y fehaciente? ¿Cómo lo ven? ¿quién dice yo? Ahí tenemos a Pedro, al Dr. 
Hugo Villar, a María Antonieta Velásquez, Arístides…perfecto…bueno también 
tenemos por supuesto a mi querido amigo Luis, todos vamos a estar, pero 
particularmente vamos a trabajar con ellos, este, el tema ya de bajarlo porque sabemos 
que todos tenemos muchas ocupaciones. Créanme, y yo entiendo perfectamente a la 
presidenta  hoy en funciones Naldy, o a otros presidentes que tenemos muchas cosas 
en la cabeza, pero ciertamente con la ayuda de todos ustedes. Por ejemplo, yo lo vi 
recuperamos el tema -ustedes no están para saberlo, pero yo si para contarlo-  el tema 
de Twitter; no teníamos en poder la cuenta de Twitter, recuperamos la cuenta de 
Twitter, pero créanme que darle mantenimiento a un Twitter era no dormir,porque 
realmente estar dando re tweets como lo hace Norma Julieta a quien admiro, pero 
Julieta no duerme, los que si dormimos de alguna manera es complicado darle 



mantenimiento a estas herramientas, pero sin embargo, si nos las dividimos, 
seguramente vamos a poder generar un mayor tiro de precisión.  
 
Entonces con esto, creo yo ya tenemos cuenta Amelia de este grupo endógeno motor 
que vamos a hacer dentro de la propia Comisión para trabajar estos temas a los que 
pues vamos a estar en mucha comunicación en estas próximas, por lo pronto tres 
semanas, en donde vamos a ir dando cuenta de esto. 
 

Me pide Federico -Amelia con tu permiso- un comentario. Pero de 30 segundos 
Federico. 

-Federico Guzmán Tamayo 
Si solamente -perdón Aldrin no nos vaya a agarrar la prisa- sería importante para que 
quede en el acta para que no exista ninguna duda si me lo permite, digo siempre 
respetuosamente, separarlos como los acuerdos. Me parece que cada punto es un 
acuerdo creo que el primer acuerdo –inaudible- es el tema de lo que bien planteo 
Arístides sobre el tema de Voces y Voz CDMX como un acuerdo en el que se 
impulsará, se promoverá como una de las herramientas que pueden –inaudible- las 
“Voces por la transparencia”, es decir en ese momento nosotros lo empoderamos como 
una como una actividad una acción, no sé, yo no soy tampoco especialista de política 
pública de actividad de política pública en Comunicación Social, es una herramienta  
algún día lo escribiremos en un plan, ese es el primer acuerdo.  
 
El segundo acuerdo me parece, por lo que yo veo, es el tema de solicitar al INAI como 
un acuerdo que se tendría que votar en la Comisión, para analizar, revisar, en temas de 
Comunicación Social el agregado de la leyenda “Acude al INAI y al Órgano de tu 
Entidad”. Ese es otro acuerdo para que lo vayamos dejando claro porque se manda el 
acta y se tendría que hacer la comunicación respectiva.  
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Claro, Federico. Además ahí se habría que adicionar el tema del logo del Sistema 
Nacional en algún punto. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Ahí mismo sería. Si quieres nosotros, es nada más para que definamos los acuerdos 
porque estos acuerdos se traducen en comunicados y esos comunicados van dirigidos 
a alguien. Por lo pronto utilizar el logotipo del SNTE en redes de la Transparencia se 
dan a luz, ¿de qué?, de que lo acaban de acordar la Comisión. En ese momento es 
cuando se adopta como parte de un sistema independientemente… 
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Ya tendríamos dos acuerdos allá. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Ya tenemos dos acuerdos. El otro acuerdo para que lo dejara muy claro es que se 
estará revisando, analizando para construir la red de Comunicación Social junto con 



unos enlaces. La red no es tener un chat aclaro, si hay que aclararlo. La red no es 
tener un chat, eso es un mecanismo de comunicación, pero no es eso. La red es, ¿qué 
va a ser la red?, la red por la Cultura de la Transparencia por ejemplo en el caso de 
capacitación tiene dos cosas, lo explico muy rápido. 
 
Primero identificar, dónde estamos parados en materia de capacitación a realidades y 
generar un diagnóstico a partir de ahí con los 32 de Comunicación Social de 
capacitación de cada órgano del INAI y a su vez, conocer las necesidades de 
capacitación y crear acciones en manera de capacitación. Hacia allá iría la red de 
Comunicación Social, hablarse para saber cuáles son nuestras problemáticas, nuestras 
–inaudible-  en materia de Comunicación Social y luego como generar temas de 
oportunidad en política pública.  
 
Eso es la red, es construir política pública dentro de la red, entonces más bien el tercer 
acuerdo es analizar, revisar la construcción de una red relativa a comunicación social. 
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
De acuerdo. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
El otro es el compromiso de ir construyendo y sumando -como bien lo decía nuestro 
compañero Villar-  –inaudible- para que el siguiente año, hoy ya no porque está por 
acabar, el siguiente año construir un plan de Comunicación Social y Difusión con 
alcance nacional. Eso me parece que es muy importante y hasta ahí yo dejaría. 
 
Otro acuerdo sería el de crear un grupo para acercarse, una vez que lo definan, 
acercarse en un plan estratégico a las Universidades en los espacios universitarios que 
todavía radio y televisión, para –inaudible-  estas invitaciones de comunicación social y 
de participación. Dividirlo por acuerdos. Me parece que es importante para generar, 
obviamente las comunicaciones respectivas, yo tomo nota que esta Oscar Flores, que 
lo tendríamos que llevar, pero claramente como parte de los acuerdos de la Comisión 
que tu dignamente coordinas estimado Aldrin. 
 
Gracias. 
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Pues al contrario, Federico muchas gracias. Y si les parece bien yo creo que es 
consecuente el hecho de hablar de estos acuerdos y en consistencia de ello serían 
estos los acuerdos que propondremos, que construimos y que finalmente también 
estaría como parte el acuerdo el hecho de tener este grupo de trabajo que acabamos 
de conformar.  
 
Entonces, si es así procedería a una votación para tomar sentido de esto mi estimada 
Secretaría, acerca de estos acuerdos mencionados por Federico y que han sido 
tomados en cuenta dentro de la propia sesión.  
 



Amelia… 
 
-Amelia Lucia Martínez Portillo 
Se toma la votación de los acuerdos que ya fueron debidamente señalados, los que 
estén por la afirmativa favor de manifestarlo levantando su mano. 
 
Le informo Coordinador, que han sido aprobados por unanimidad de los Comisionados 
presentes.  
 
-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Muy bien, pues de esa manera quedará escrito en el acta, mi estimado Federico, y en 
consecuencia de ello ponernos a trabajar con este grupo de trabajo y que toda la 
Comisión esté enterada de cada una de las actividades que vayamos realizando.  
 
¿Algo que haya quedado en el tintero? ¿Algún comentario en esta reunión ejecutiva 
que hemos realizado?  
 
Perfecto, Arístides. Adelante.  
 

-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Solamente que el Comisionado Aldrin se comprometa a ser el primero que grabe el 
video de “Voces por la Transparencia del SNTE” y lo que podríamos hacer es ponerle 
el logo del Instituto del estado y que cada uno que grabe cada uno de ustedes se le 
pone el logo del Instituto, del órgano garante local y del propio Sistema Nacional. 
Ahorita les voy a mostrar algunos videos de cómo son estos de “Voces por la 
Transparencia”, entonces que el Comisionado Aldrin nada más se comprometa a ser el 
primero en grabarnos su video.  

-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Ya, comprometidos estamos. Muy bien.  

Muchas gracias Arístides, muchas gracias Luis, Pedro, Cynthia, a Naldy Rodríguez que 
ha estado atenta también a la sesión, ella es la compañera encargada del Órgano 
Garante de Veracruz. Al Dr. Del Villar, a la Dra. Norma Julieta, a Federico- siempre- 
Arístides, Marcos, Óscar, Fernando Gómez y también María Antonieta Velásquez. A 
todos los que se conectaron, creo que estuvimos cerca del 90% de nuestra comisión,  y 
a todas las demás personas que se comunicaron también muchísimas gracias por estar 
pendientes y trabajando en estos temas que a todos nosotros nos apasionan. 

Con esto pues, y con el permiso de la Secretaría, damos por finalizado el cierre de esta 
sesión con los acuerdos tomados para el bien del Sistema Nacional de Transparencia y 
nos quedamos conectados para sí Arístides quiere enviar algo o mostrarnos algo con 
mucho gusto para los que quieran y los que no, pues a continuar con las actividades 
del día.  

Muchísimas gracias.  



-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Los videos los mandos mejores por WhatsApp en el grupo. 

-Todos 
Perfecto, gracias. 
Gracias, muchas gracias a todos. 
Buenas tardes. 
Hasta luego. 

-Aldrin Martin Briceño Conrado 
Agregamos a todos los que no estén en el chat, con mucho gusto. A Naldy, creo que 
todavía no está en el chat y Pedro con su nuevo número. 

Los anexamos con mucho gusto.  

-Pedro Delfino Arzeta García  
Ya estás, muchas gracias. 

-Todos 
Perfecto gracias. 
Gracias, muchas gracias a todos. 
¡Hasta la próxima! 

 

 

 
 
                                                     
                           
 
                                                                                                    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


